

LA VOZ DE LIÉNDANA

Sr. D. Eduardo de la Pedraja
Santander



SEMANARIO REGIONAL DE INTERESES GENERALES

Inscrito como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de Madrid y Lisboa



EL SEÑOR

Don Francisco M.^a de la Peña y Díez

Condecorado con la Cruz de 3.^a clase de la Orden Civil de Beneficencia
Ex-alcalde del Ayuntamiento de esta villa, ex secretario del Juzgado
de 1.^a Instancia e instrucción de este partido.

Falleció en Potes a las 8 de la mañana del día 27 de Febrero de 1916
a la edad de 93 años

Después de recibir los SANTOS SACRAMENTOS, y la bendición apostó-
lica de SU SANTIDAD

R. I. P.

El Ayuntamiento de esta villa, los hijos del finado, doña Máxima,
don Ramón, don Tomás y doña Isabela de la Peña y Pérez de Celis; hijos
políticos, doña María Gumersinda Gallegos y Trigueros, y don Andrés
Ortega y Rubio, nietos, Aurora, Francisco, María Sara y Anita de la Pe-
ña Gallegos, hermanos políticos y demás parientes, el participar tan irro-
parable pérdida

Suplican a sus numerosos amigos encomien-
den a Dios Ntro. Señor su alma, por cuyo favor
les quedarán reconocidos.

Los funerales tendrán lugar en la Santa Iglesia parroquial de San Vi-
cente Martir de esta villa, los días 9 y 10 del actual, a las 10 de la mañana.
Potes 1.^o de Marzo de 1916

No se reparten esquelas

Don Jesús Monasterio

Y AGÜEROS
(Continuación)

II

¡El creyente!.. Digamos dos pala-
bras sobre la religiosidad del insig-
nante maestro lebaniego.

Fué educado Monasterio por sus
cristianísimos padres en el santo te-
mor de Dios, que es norte de todo
corazón bien nacido

Su piadosa y aristocrática madre
doña Isabel Agüeros Manrique a se-
mejanza de aquellas nobles damas
castollanas, había sabido infundir
en el corazón de este tierno vástago
el amor y el respeto a todas las en-
señanzas cristianas. Nada omitió la
piadosa madre para formar de su hi-
jo un fervoroso paladín de la fe, por
que sabía muy bien que toda la di-
cha y felicidad del hombre depen-
de de la buena crianza.

El niño de hoy es el hombre de
mañana, y el camino, bueno o malo
que este emprenda en la edad de la
niñez, ese mismo será el que prosig-

ga en su edad adulta. En las manos
de las madres está encerrado el por-
venir misterioso de la sociedad. El
cauce de la vida social no lleva
otras aguas que las que fluyen del
manantial inagotable de la familia.
Por eso ha querido Dios que el gé-
nero humano entero pasase por los
brazos y por el corazón de la madre
antes de entrar en las luchas pavor-
rosas de la vida. Los hijos serán lo
que sus madres quieran.

Crecía el niño Monasterio, al mis-
mo tiempo que en edad, en el ejer-
cicio de su fé y de su religión. Des-
de pequeño arraigó en su virginal
corazón el amor hacia la Sma. Vir-
gen. Y tan amante fué siempre de
esta dulce Madre, que de él se ouen-
ta no haberse pasado día sin rezar,
o solo o en familia el Santo Rosario
devoción que, dicho sea de paso, de-
biera reinar en todos los hogares
cristianos. Aun después de haber to-
mado don Jesús estado de matrimo-
nio, jamás se entregó al sueño sin
reunir a su familia y domésticos, pa-
ra ofrecer a la Virgen María el tes-
timonio de su filial amor. Así se lo
han contado al autor de estas líneas

peronas dignas del mayor crédito.

¡Lastima grande que este ejemplo
no fuera seguido por todos los jefes
del santuario doméstico! No es ex-
traño que, quien así fué educado des-
de niño, fuera después un fervoroso
creyente.

Siendo ya joven nuestro Monaste-
rio, en una edad tan religiosa de la
vida humana, en que todas las co-
sas se ven de "color de rosa" en
que la juventud da en tierra y se o-
riompe, faltándole el cimiento de la
virtud, evada de ilusiones engaño-
sas, nuestro montañés se uia siendo
el joven estudioso y ejemplar, tan
candoroso e inocente, como cuando
era niño. Pobre juventud, vaporosa
y flamante de nuestra moderna so-
ciedad! jóvenes de hoy, que solo sir-
ven para galanteos y petulancias es-
tudiantiles, ahí teneis al joven Mo-
nasterio, virtuoso yabajador, a
quien debéis imitar en su religiosi-
dad de vida..

Y mas tarde, siendo ya hombre
del gran mundo y de la alta socie-
dad; después de haber pasado por
lo centros mas afamados de la mú-
sica en España y en el extranjero,

ni su clara inteligencia zozobó en
la duda en materia religiosa, ni su
angelical corazón se empañó con
pestiforas auras de malicia, ni su
nobilísima alma perdió el equilibrio
sereno entre los aplausos que en to-
das partes le tributaban por su "nu-
meo musical." A todo el mundo ad-
miraba con su dispertado genio vio-
linista; pero admiraban aún mas su
fé de sincero creyente y sus costum-
bres de candorosa pureza. Así se ha-
manaron y dieron un apretado abra-
zo en su alma el amor a la música
y el amor a su religión, en la cual
deseó siempre vivir y morir.

Jamás se supo de él que hubiere
deleitado por las vanidades de las
ciencias rásticas de su tiempo. La
ejecución del Stradivariis, ni que ha-
biese prostituido la inspiración de
su genio artístico, interpretando me-
lodías que no estuviesen muy con-
formes con su escrupulosa y religio-
sa conciencia. Y cuidado que fué
universal la admiración por este cé-
lebre violinista lebaniego!

Su amor por la música fue regu-
lado en todas ocasiones por la severi-
dad de la ley de Cristo. Ejecutaba
para Dios, como quien ejecuta
ta de quien se espera la eternidad.
para la eternidad. Y esta es para mi

la aureola mas gloriosa de don Je-
sus Monasterio: la de haber sabido
juntar y fundir en unó su alma de
artista y su corazón de creyente. Y
por eso nunca decayó la fama de es-
te sublime Orfeo, Ni como había de-
caído, si la religión era lo que in-
piraba su fantasia y vibraba en las
cuerdas de su violin y de su arpa,
despertando en el oído y en el cora-
zón de sus admiradores senti-
mentos de índole superior y divina?

Al fin murió don Jesús Mona te-
rio tan piadoso, tan fervoroso, como
lo había sido en la pujanza de sus
pasados años.

Acaeció su muerte el año 1903 en
su casa solariega de Casar de Perio-
do, rodeado de sus deudos y amigos
arudado de todos y confortada su al-
ma con los auxilios de la Iglesia y
la bendición de la Silla Apostólica.
Como fue su vida así fue su fin, con-
firmando una vez mas aquel axio-
ma de San Agustín: «qualis vita, li-
nis ita» Los ángeles del cielo reco-
gieron su alma para trasladarla de
las miserias y penalidades de la tie-
rra a los esplendores y bienandanzas
de la gloria. Su cuerpo fue sepul-
tado en el último día de los tiem-
pos..

¡Bendita sea su memoria! De-
cansé en el seno de la paz en el que
vivió tan piadoso y santamente, dejin-
donos a todos sus compañeros en
los ejemplos luminosos de su fe, de
su humildad, de su inocencia y de
su gran resignación en los sufrimien-
tos, con que fue en este mundo
probado su corazón.

Le Música le consagraron como a
los antiguos genios, con laureles y
mirtos; la Religión celebró sus si-
nes con himnos de gloria y eter-
nalidad. Otros al haberse muerto
músicos, se olvidaron de su religión
y de su patria, y se entregaron a
toda suerte de vicios, importando muy
poco, ya que como dijo Salomón: y
después escribió en lapidarios versos
el poeta inmortal de las «Dolores»

huno las glorias de la vida son

La Villa de Potes no se ha olvi-
dado de su preclaro hijo. Entre la
iglesia, santuario de celestial sabi-
duria, que educe el corazón del
alumno, y las escuelas de primera
enseñanza, alcezar de la Ciencia y

de las Artes, en que se ilustran y forman las virgines inteligencias de los niños, levantó el amor de los hijos de Potes un monumento a la memoria de don Jesús Monasterio. Ningun sitio pudo escogerse más a propósito que este, para simbolizar el casto y dulce himeneo de las Artes y la Religión cristiana.

El monumento levantado en Potes para perdurar en su país natal la memoria de don Jesús Monasterio, es para mí más precioso por lo que significa que por lo que vale en sí. Quizás ninguno haya reparado en este simbolismo, que a mí me han sugerido la vista y contemplación de este monumento. Quienes allí lo colocaron estuvieron inspirados, y quizás sí, saberlo. Así son los hechos humanos...

Cuando vosotros, hijos de Potes y de Liebana, paséis por delante de este monumento, emblema de la Fe y del Arte, descubrid con respeto y salud la «idea» que se oculta en aquel bronce, como en el fondo de un sarcófago. Saludad al corazón de aquel genio y de aquel «event», que en vida se llamó don Jesús Monasterio y Agüeros.

Para dedicar, pues, a nuestro inolvidable héroe un recuento de sus hechos, han escrito en las líneas, flores quizás marchitas por el tiempo, pero vivas y rozagantes en el vergel de mi corazón, entusiasta como el que nace por todo aquello que huele y trasciende a perfumes de la «tierruca». Otros pueblos están orgullosos con razón, de sus hijos; el de Potes lo debe estar también de los suyos.

Honor y gloria a nuestro inmortal trovador y al pueblo que le vio nacer!!!

P. ANGEL M.^a GOMEZ
O. 1.

Las Caldas-II-2 916

NOTA.—El presente trabajo lo ofrece su autor, en prenda de gratitud, a la virtuosísima y aristocrática señora doña Ana Monasterio y Agüeros, hermana carnal del eminentísimo violinista.

D. Francisco M.^a de la Peña

La penosa enfermedad que desde hace varios meses aquejaba a nuestro respetable amigo don Francisco María de la Peña, tuvo un fatal y funesto desenlace, en la tarde de la mañana del domingo 27 de Febrero.

Cargado de años y de meteci-

mientos ha muerto don Francisco Peña a los 93 años de edad, rodeado del cariño de sus hijos y nietos y del respeto y consideración de todos sus convalecientes y de todos los lebaniegos.

Don Francisco Peña, varón la vida de tres generaciones: él conoció a nuestros abuelos, convivió con nuestros padres y prestó los consejos de su experiencia a los que ahora estamos en la plenitud de la vida. Dotado de una vigorosa naturaleza pasó de los 90 años con todos sus sentidos y todas sus facultades intelectuales despiertas y activas.

Fue en su juventud Secretario del Ayuntamiento de Vega de Liebana y luego de Potes, cargo que desempeñó desde Mayo de 1855 a Julio de 1863.

Siendo secretario del Ayuntamiento se distinguió con motivo de la epidemia cólerica que tantas víctimas causó en Potes el año 1855 y por los relevantes servicios prestados en aquellas tristes circunstancias le fue concedida la Cruz de Beneficencia de 3.^a clase.

Fue alcalde de Potes el año 1870 y Liquidador del Impuesto de derechos Reales hasta que se hicieron cargo de la liquidación los Registradores de la propiedad.

Y desde el mes de Julio de 1863 hasta que pocos meses há la enfermedad que le causó la muerte le impidió salir de casa, desempeñó activamente la Secretaría del Juzgado de 1.^a Instancia e instrucción de este partido, llegando a ser seguramente el decano de todos los escribanos de actuaciones de España.

Por espacio de varios años ejerció considerable influencia política figurando como Jefe del partido conservador en Liebana durante la preponderancia política del señor Marques de la Viesca, y luego al presentarse por primera vez como Diputado por el Distrito como conservador don José de Garnica y más tarde al presentarse con el mismo carácter don Santiago Lopez. Consecuente con sus ideas políticas siempre figuró en las filas conservadoras, mereciendo por su consecuencia y su caballerosidad la estimación, no solo de sus correligionarios sino también de sus adversarios políticos.

Descanse en paz, nuestro venerado amigo, y reciban sus hijos doña Maxima, doña Isabela, don Ramón y don Tomas de la Peña y Perez de Ceba, sus hijos políticos doña Gumersinda Gallegos, y don Andres Ortega, nietos y demás familia el testimonio de nuestro sentido pésame.

SE VENDE PAPEL VIEJO

Laboremus

Después de leer el artículo «Divorcio juvenil» que publicó LA VOZ en la pasada semana, me convencí de que no son iniciativas lo que necesita la juventud lebaniega, porque muchas y gran ingenio resaltan en el citado artículo, sino temperamentos emprendedores, caracteres alegres que sacudan la modorra; que despierten los impulsos; que espoleen a la acción; que maten la indiferencia nacida de la fuerza de la costumbre.

Dice muy bien «Fulano» en su artículo, lo que como mujeres, carecemos de la libertad necesaria para laborar en el sentido de nuestras aspiraciones; pero como mujer, protesto, e interpretando la manera de sentir de mis amigas, protesto por mí y por ellas de la actitud, en que por apatía se ha colocado el elemento joven de un pueblo que por su situación, por su carácter, por su cultura, está llamado a ser uno de los puntos más atractivos de España.

Si véisais que mal efecto produce llegar a un país, torrente de bellezas, y encontrarse con una juventud que lejos de colaborar con la naturaleza, poniendo de relieve sus soberbias manifestaciones, se muestra fría, insensible a lo que la rodea, dando lugar a que se piense no son acreedores a tantos dones!

¿No es la juventud lo más hermoso de la vida? ¿No es nobleza impulsiva, íntente de abnegación, tesoro de generosidad y alegría? ¿Si esto es así en todas épocas, en todos los países y circunstancias ¿porqué no ha de manifestarse aquí donde todo es hermoso, desechando convencionalismos ridículos, despreciando comentarios de personas sensatas que no son porque no pueden ser jóvenes?

¡Animo! muchachos, que las orientaciones del artículo «Divorcio juvenil» no caigan en el vacío; que los deseos de vuestras hermanas, de vuestras novias, de vuestras amigas, sean satisfechos cual cumple a una juventud galante, vigorosa y lebaniega.

Las muchachas quieren divertirse y esperan de vosotros, sacudais las exigencias de pequeños egoísmos, haciendo la vida más atrayente y más razonable. No os fijéis en edades, que no haya otra selección que la impuesta por la educación, por la sociedad y por la lógica.

FLORA

Rases-24 2-1916

DE LOS VALLES

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Valdeprado

Gracias a Dios que terminó el bisiesto Febrero, porque a la verdad, tenía bastantes ganas, debido a la destemplada y cruda temperatura que durante los 29 días de aludido mes, me ha tenido en «jaque» palando poco a poco y casi por grados un semi constipado, y mediante los consejos de la señora Ce-

lestina, una abuelita de 80 años, me encuentro en Marzo perfectamente bueno.

Las operaciones agrícolas, retrasadas por los coneptos, pues las fuertes heladas, granizos, nieves y otros precipitados, han estorbado de un modo indirecto a los sufridos lebaniegos de que depositasen en el terruño la simiente generadora de la próxima cosecha, luego por consiguiente, si no se siembra no se siega y tendremos que apretarnos el corbataín en señal de «boicotaje» hacia las subsistencias, y el refran ca to' lano «tienes más hambre que un maestro de escuela» puede ser hoy ya tiempo más que de sobra para decirle con razón y entonces... cuando llame a nuestra puerta doña pobreza en compañía de su hermana miseria, veremos que solución damos al problema. (ni siquiera quedará resuelto, por una ecuación de 2.^o grado)

Estamos en 1.^o de Marzo y desde esta fecha hasta primeros de Agosto faltan unos cuantos meses más largos que lo regular, y digo esto porque a mí me convenia hacer de cada uno siquiera un par, con el fin de que la nómina se duplicase, pues la necesidad no es mala pero «quia» aquí en Liebana no hay costumbre de poner la venda hasta que el cotorrón nos ha puesto la cabeza como la copa de un eucalipto, y sinó decirme ¿no estamos pagando las harinas, aceites, garbanzos etc. etc. a como les viene en gana a los acaparadores? De poco o nada sirve que una vaca valga 300 pesetas si no las sabemos emplear, hace falta que abramos de una vez los ojos; agrúpense los conejos y tomen las medidas oportunas: de lo contrario duelo les tengo a muchos.

* El día 24 del pasado, y en la parroquia de San Esteban del inmediato Cueva recibió las regeneradoras aguas del bautismo, una hermosa niña que días pasados había traído a este mundo la respetable señora doña Josefa Lombraña.

Se la puso el nombre de Benigna que es el de la madrina la simpática joven de Pesaguero, hija de mi caro amigo señor Lamadrid y de padrino actuó su abuelo materno, el exjuez municipal don Fructuoso Lombraña.

Salud a todos para verla hecha una buena moza.

Pesaguero

En el sorteo de quintos celebrado el domingo último en este Ayuntamiento correspondió a cada mozo el número con se que relacionan a continuación:

- Número 1 Valeriano Cires Hoyos
- 2 Angel Vejo Velarde
- 3 Feliciano Cires Garcia
- 4 Constantino Ortega Garcia
- 5 Manuel Prellezo Gonzalez
- 6 José Esteban Ruiz
- 7 Gregorio Vejo Puente
- 8 Julian Madrid Torre
- 9 Angel Prieto Bravo
- 10 Pedro Fuente Prieto
- 11 Leopoldo Salceda Encinas
- 12 Galo Lamadrid Arminio
- 13 Gerardo Millan Gomez
- 14 Ramon Vicente Velarde Ruiz
- 15 Toribio Palacio Lamadrid
- 16 Camilo Vargaño
- 17 Sebastián Gomez
- 18 Cesáreo Velarde Palacios, y
- 19 Joaquin Caloca Rodriguez

* Con día espléndido se celebró el 22

de los corrientes, la Bómeria de este pueblo: la Cátedra de San Pedro en Antioquia.

Por la mañana, cohesante cohete, gran repique de campanas, solemne misa, afinado coro de cantores etc. etc.

Por la tarde y en el sitio de las Cruces equidistante de los barrios de Delaparte y este pueblo, en plena carretera del Estado, se formó el primer «bolón» anhelante de músicas y fiestas profanas y danzarinas.

Las moceitas de acá y las forasteras rivalizaron tanto en su respectivo boato como en movimiento de bastes tañendo la pandereta, y en el agíl y gracioso contonco de sus humanidades paseantes y bailantes. El bello sexo se ha haba representado por lo mas de lo mejor del distrito y mucho de lo mejor, pero mozo apenas habia para un pueblo, los pueblos estan en claro debilito a que unos se encuentran en América, otros en el servicio de las armas y los mas, así todos los útiles aserrando maderas por Asturias, la Trasmiera, Vizcaya y Navarra.

Un grupo de alegres jóvenes de Potes provistos de instrumentos de cuerda, con los que ejecutaron algunos bailes, dio a la fiesta la mayor brillantez y amenidad. Eran estos simpáticos muchachos, que por cierto tocan con harta afinación, Terán, Robles, Villazán Bravo, Alvarez, Vielba, y no recuerdo que otro.

Por la noche, despues de bien mordor y mejor «chupar», repetido baileto a la luz de infinidad de venecianos farolillos, y luego despues a descansar esperando el día 23 que amaneció nevando con todas las ganas que aqui sue haberlo cuando se le ocurre a don elemento. ¡Bendita santa Marta que cambio nos das tan bruceo en el lupso de pocas horas!

Con motivo de la vacante producida en la ca eta de camineros de este pueblo producida a la muerte del peón caminero Mariano Torrijos, ha sido destinado a la misma, y ya se encuentra entre nosotros cuidando de la conservación del respectivo trozo el apreciable caminero Jorge Puonte que se

encontraba en igual empleo en Pociencias.

Desole disfrute en esta tranquilamente tantos años como el bueno de Torrijos (q. o. p. d.) y a su muerte el el mismo número de enemigos que dejó su antecesor.

Con gran estrepito se derrumbó en Delaparte, el frente Norte de la casa que en sus moceidades perteneció al finado don Manuel Gomez, uno de los mejor acomodados de su tiempo y de este distrito. Su actual poseedor don Nicolas Gomez reside en la isla de Cuba y por la deshabitación, dicha casa terminará hundiéndose completamente.

Por fortuna y milagro no ocurrió desgracia personal alguna.

Se encuentra en casa de sus próximos parientes señores Olmo Madrid de este pueblo la simpática y agraciada joven de Lur'ezo Teresa Movellan.

Los aficionados de estos pueblos a la caza mayor, aprovechando el mal tiempo de muchos días del corriente mes, se han dado varios ratos de «monteo» en persecucion de los jabalies; pero la suerte no les ha sido muy favorable y a pesar de que hermiguaban los cerdosos no han logrado hacerle a ninguno los oficios fúnebres.

Lo lamenta

EGO

25-II-1916

Camaleño

A altas horas de la noche del 24 del pasado Febrero se declaró un violento incendio en la casa del vecino de Espinama don Valentin Salceda Porjilla, propagandose rápidamente a una cuadra contigua a la casa y a la casa de Maria de Benito Garcia.

A pesar de los esfuerzos realizados por los vecinos que acudieron a combatir el fuego y trabajaron con gran decisión no pudo evitarse que las llamas redujeran a escombros los tres edificios.

Lo único que pudo salvarse del siniestro fué el ganado que estaba en la cuadra de Valentin quemándose todos los muebles, ropas, enseres, y coséchas que habia en las dos casas calculándose

las perdidas en unas 4000 pesetas.

Gracias a los trabajos del vecindario se pudo evitar que el fuego se propagara a inmuebles.



Despues de breves días de estancia en esta ha regresado a Vito la don Mariana Posada.

El domingo pasado celebró el Sindicato Agrícola Lebaniego su Junta General para la renovación parcial de la Junta Directiva y examen de las cuentas y balance del año. Por falta de espacio no podemos ocuparnos con la necesaria detención del resultado de dicha junta y lo haremos en el próximo número.

Despues de pasar unos días en Llanés, en cuyo Colegio de P.P. Agustinos se halla su hijo Juanito ha regresado la distinguida señora doña Aurora Miguel de Torre.

En Cavadonga se celebró el Jueves el enlace de la bella y distinguida señorita Teresa Sanchez Cueto con el ilustrado Registrador de la propiedad de este Partido, nuestro amigo don Francisco A. de Vega.

Fueron apadrinados por la distinguida señora doña Carlota Cueto de Gutiérrez, tía de la novia y don Alvaro Fernandez, primo amigo del novio.

Los novios salieron de viaje para Santander, Madrid y otras poblaciones. Les desamos muchas felicidades.

Mañana domingo celebrará la Sociedad Económica de Amigos del País de Liebana a las 2 de la tarde, la sesión mensual reglamentaria.

El Sábado pasado le fué practicada en Madrid una operación quirúrgica a nuestro querido amigo don Santiago de las Cuevas, cuyo estado de salud en los primeros días llegó a inspirar ciertos temores; atontadamente las últimas noticias acusan alguna mejoría, que celebramos y deseamos continúe.

Ha salido para Villafuenc de Bierzo, nuestro querido amigo y colaborador de correo don Juan de Dios don Fidel G. Estrella.

En la mañana de hoy con motivo de un trrimonio en nuestra iglesia, desamos a los jóvenes don Juan José y doña Matilde Fernandez habiendo sido apadrinados por don Santiago Torres y la simpática señorita Carlota Lucio, hermano y sobrina del novio.

Los recién casados salieron en viaje de novios para Oviedo.

La Alcaldia de Llanes anuncia haberse recibido en aquel Ayuntamiento el pase a la segunda reserva del soldado del Regimiento de Cazadores de Alfonso XIII, 24º de Caballeria: Benigno Sañas Villa natural de Bargo en este Partido Judicial que ha perdido su residencia para Llanes, donde es desconocido, y se le avisa por dichos anuncios para que se presente en las oficinas municipales a recoger dicho documento previa entrega del pase de reserva activa que obra en su poder.

A los señores clientes les digo que llegó el PIMENTÓN ESPECIAL PARA EMBUTIDOS que lo conserva y de buen gusto.

No olvidar el PIMENTÓN OCAL que es el de mejor resultado. FONDA de IOBELÓN

Potes—Imp. DE LA VOZ DE LIÉBANA

La República Argentina

Apuntes para un libro

por

JERONIMO T. FERNANDEZ



POTES.

Imprenta de LA VOZ DE LIÉBANA

